
この会で学んだこと そ して第 3回 研修会へ望むこと

参カロ者の声から

アンケー トといつしょに研棒会への意見 ・要望を書いていただきました。20人 の方を紹介します。

みなさんの r芦」をできるだけ活かして第 3回研修会を実り多いものにしたいと考えています。

① 実 技、体験をもつと取り入れた研修会

にしてほしい。当たり前の報告ばかりで、

あまり勉強になりませんでした。欲張り

すぎて日程が窮屈なので改善してくださ

い。実践報告のやり方を変えたほうがい

いのではありませんか。発表の仕方が機

器に頼りすぎています。言葉より機器の

時代なのでしょうか。目が疲れました。

(ボランティア)

② 読 書の大切さ、図書館の必要性は、誰

にも分かつているのに、大分県ではどう

してこんなに読書環境が遅れているので

しょうか。学校司書の配置があまりにも

ひどいと思います。配置されていても雇

用条件が厳しい。まず大分市に学校司書

の配置が実現するように取り組みたいと

思います。(中学校学校司書)

③ 参 加したい方がたくさんいるのですが、

幼い子どもがいるために来られない人が

います。子どもを預かってもらえるシス

テムがあればよいのにと思います。ちな

みに私にも 3人 の子がいますが、祖母宅

に預けて来ました。(主婦)

④ 初 めて参加して、とても有意義な一日

だったと感謝しています。幼稚園では毎

日読み聞かせを取り入れた保育をしてい

て、子どもとともに絵本を楽しんでいま

す。保護者にも家で読み聞かせをしてい

ただきたいと、週 2回 の貸出しをしてい

ます。家庭での読み聞かせをしている方

もたくさんいるのですが、子どもが小学

校に行くようになると、絵本の読み聞か

せから離れてしまう現実があります。こ

れがひいては子どもの読書離れにつなが

つているのではないかと、とても残念に

思つています。その辺 りの研修ができる

とありがたいと思います。来年も参加さ

せていただきます。(幼稚園教諭)

⑤ 小 中学校の司書の仕事や苦労話を詳し

くお聞きしたかつた。北原先生の最後の

まとめでの 「,いの保健室 ・学校図書館」

の話は、なるほど、そうだなあとつくづ

く思つた。保健室にいる養護の先生に話

すことと、図書室にいる私に話をしてく

れる内容とは全然違う。「どんな本がおす

すめ?」「おもしろい本はない?」などと

いつた話から、どんどん違う話になって

いつたり、本を子どもが持ってきたりす

ることもある。いつでも学校司書がいて

子どもと話ができたらと、学校司書の配

置を強く望みます。(図書館ボランティ

ア)



⑥ グ ループ別研修がこの会のメインだと

思つて参加しました。学校、幼稚園 ・保

育園、図書館、ボランティアの4グ ルー

プで、少人数で、時間を十分にとって、

報告したり、質問したり、悩みを出し合

つたりできるとよい。お話を聞くだけで

はなく、参加型の研修に発展させること

ができたらすばらしいと思います。(ボラ

ンティア)

② 講 演についてはtも つと詳しく聞きた

いという思いを残して終わつた感じです。

特に選書が大切であるという部分につい

て、もつと掘り下げて、初心者向きにて

いねいに教えてほしかったです。どうし

て大切なのか、だからどうやって選書す

るのか、そのポイン トは?な どを聞きた

かつた。実践報告は機器を使つて映像を

交えて見せてくれたので、分かりやすく

てよかったです。シンポジウムは内容的

にも時間的にも中途半端だつたので、進

め方を考え直してください。(ボランティ

ア)

① い ろんな方の活動の報告を開くことが

できてとても良かった。今後の自分の活

動に役立てるようにしたいと思っていま

す6浅 く広く、一人でも多くの人に登場

してもらうという方式の研修会に参加 し

たことがないので、色々な人の評価があ

ると思いますが、各地でどんなことに取

り組んでいるかを知り、学び、今後の実

際活動に活かしていくのは有意義なこと

だと思います。(学校司書)

③ 正 直なところ、欲張りすぎていて、日

程が窮屈で時間に追われたので、言いた

いことを言う時間がなかった点が不満足

だつた。別府大学が、大分県下の先進的

な学校図書館や子どもの読書活動で成果

を上げている学校や団体を紹介し、そこ

に学び、一定のレベルに到達してもらい

たいと願つていることは理解できる。

このような研修会は大分県では行われ

ていないから、この研修会をみんなのカ

でもっと実り多いものにしていきたい。

読書推進が叫ばれているが、遅れている。

学校司書はいない。かぎのかかった図書

室もある。朝読書だって週に1回 2回 や

つている学校もある。蔵書はほとんどが

古い。図書館を使つて調べ学習をするこ

とはない。読書の時間なんて日課表に組

んでいない。再さずかしい限りだ。

提案がある。この研修会をする段階か

ら、別府大学だけでなく学校図書館で仕

事をしている人やボランティア活動の人

などが一緒に関わるようにしてほしい。

(/j学ヽお整舞諭)

① 北 原先生のパワーポイントの資料を書

き取つて勉強したかったが、追いつかな

かつた。後日、報告書にぜひ載せてくだ

さい。実践報告の時間をゆったりとつて、

学べるように計画を。別府キャンパスの

方が寄り付きやすいと思います。(高等学

校司書)

① こ の研修会を幅広く、多くの教職員に

参カロしてもらうように PRの 方法という



か、案内を徹底するように配慮を望みま

す。学校図書館の諸活動、ボランティア

の取り組み、アニマシオンなどの実際な

ど、入門段階の分科会の設定をお願いし

ます。t/J学ヽ校教諭)

② ホ ール入り回の展示物は非常に参考に

なりました。三光中学校、森中央小学校

の先生に展示の近くにいてお話を聞くこ

とができたらもつとよかつたのに。それ

にしてもあれだけの実績というか活動を

しているところがあるのに驚きました。

(小学校司書教諭)

③ 駅 館小学校のように、学校として先生

方にも、父母にも読書推進について意識

してもらうことが必要です。学校問格差

の大きさが非常に心配になりました。こ

の研修会を通して、みんなで読書推進を

呼びかけていくことができたらすばらし

いですね。長洲小学校の熱心な取り組み

も大変参考になりました。(ボランティ

ア)

① 司 書教諭の資格を取って任命されたも

のの、勉強する機会も暇もなく、何かよ

く分からないまま司書教諭の仕事を始め

ています。一例ですが、司書教諭として

図書委員会の指導をどうしたらよいか、

といった基本的なことが分からずおろお

ろしているのが実態です。今 日の研修で

参考になったことがたくさんあります。2

学期に向けて少しは元気が出てきました。

担任をしながらの司書教諭は、あれやこ

れやで手が廻らず、悩みは尽きません。

悔やみ話を出し合って交流できたらいい

なあと思いました。1/j学ヽ校司書教諭)

⑤ 講 演や実践報告はとても今後の役に立

つものでした。子どもの読書環境につい

て全体的な視点で考えることができまし

た。実践報告はとくに小学校について、

学級や学校の努力や子どもたちへの影響

など、分かりやすく、参考になりました。

皆さんの熱意が伝わつてきました。

シンポジウムは、せっかくさまざまな

立場の人が並ばれているのだから、一人

ずつ話をするのでなく、一つのテーマに

ついて各々の意見が聞けるような、横の

つながりが見えるような形だったらよか

ったのでは、と思いました。

資料の冊子は詳しくて役立つ資料が満載

ですので有難かったです。(図書館員)

① 中 学生にどのようにして本を手にさせ

るか、本好きにするか、そのためにどの

ような指導や働きかけをするかを学びた

かったのに、ウエイ トは幼児や児童に傾

いていたし、中学校の実践の乏しさを感

じて悲しくなった。幼児への読み聞かせ

などピンとこなかった。

小学校はあれだけ成果を上げているの

だから、中学校においても読書に力を入

れて実績を上げている学校があるはずだ。

そういう学校の取り組みとか司書教諭や

学校司書の役割などを次回にはぜひ聞き

たい。(中学校教諭)

① 昼 食時に日日の学校司書の方とお話が

でき、時間は短かったのですが、勉強に



なりました。教諭ばかりが参加しての研

修会ではないことのよさを活かして、違

う職種の方と話ができる場があればいい

なと思いました。今悩んでいることをお

互いに話をすると、考え方の幅が広がっ

て、連帯意識も生まれてくるのではない

でしょうか。(ボランティア)

① 読 書推進について、私達と一緒に行政

に動いてもらわないと活動は前進しませ

ん。行政とも少し緊密な関係というか、

手を携えていくようにしないと、授業や

図書館の活動では限界があります。図書

整備費 (地方交付税関係)一 つをとって

も、学校司書未配置自治体の多さを見て

も、行政を動かさない限りどうにもなら

ないことを、みんなで確認しましょう。

実践を豊かにしていくことも大事ですが、

行政の役割に注目した取り組みをぜひ進

めたいものです。(公共図書館員)

① 学 校図書館と公共図書館との提携を進

めていかなければなりません。今回、駅

館小学校 と宇佐市民図書館の提携は大変

参考になりました。

参加者名簿があると、参加者のことが

よく分かつて話がしやすいのにと思いま

した。

① こ の研修会の輪を広げて下さい。子ど

もの読書に関係 している方々をこれほど

幅広く集めて研修する会は他に知りませ

ん。先生、学校司書、司書、ボランティ

ア、学生、一般の方と幅が広いだけでな

く、長年やっていて専門家といわれる人

から、読み聞かせを始めてやろうとして

いる人まで経験の幅も非常に広いので、

この会の運営はご苦労が多いことでしょ

う。しかし、私達の願いは一つです。第

3回 は多くの初心者が参加したくなるよ

うな運営をお考え下さい。(ボランティ

ア)

グループに参力日の方々


